
Informations 

COMPTE !RENDU DU XXII' CONGRES 

DE LA FEDER;\:TION HISTORIQUE DE PROVENCE 

Cavaillon, 5 et 6 octobre 1974 

Le XXIII' Congrès de la Fédération historique de Provence s'es t tenu à 
Cavaillon les samedi 5 et dimanche 6 octobre 1974. De nombreuses sociétés pro· 
vençales y étaient représentées et notamment: l'Institut historique de Provence, 
la Société de statistique, d'histoire et d'archéologie de Marseille, la Société 
aixoise d'études historiques, l'Académie de Vaucluse, la Société sCientifique et 
archéologique de Toulon, la Société scientifique et littéraire de Cannes, le Centre 
d'éludes historiques et archéologiques du château du Barroux, le Centre généa. 
logique Midi-Provence. Parmi les personnalités présentes, notons M. Jean-Rémy 
Palanque, membre de l'Institut, doyen honoraire de la Faculté des Lettres d'Aix, 
président de la Fédération; M. de Brion, président de l'Académie de Vaucluse 
M. Mitifiot, maire de Cavaillon; M. Dumoulin, conservateur des musées d'Apt 
et Cavaillon, membre du Conseil de l'Académie de Vaucluse; M. Romestan, de 
l'Université Paul-Valéry à Montpellier, représentant la Fédération historique de 
Languedoc; MM. Guira l, VoveJle, Coulet, Stouff, Mesliand, Feuillas, Olivesi, Mou
linas, Gomard, tieorgelin, Villard, enseignants à l'Université de Provence; Gan· 
gneux de l'Université de Grenoble; Lacave, de l'Université de Montpellier 
Venarà, de l'Unive rsité de Paris; M"'" Zerner, de l'Université de Nice; les direc
~eurs et conservateurs d 'archives et de bibliothèques : MM . Dubled (ville de 
C~~pentras), de Font-Réaulx (ville d'Apt) , Mm< Estève (bibliothèque Méjanes), 
MM. Sibertin·Blanc (bibliothèque universjtaire d'Aix), Giordanengo (Bouches
du·Rhôn..;) , MII ~, Forget (archives de la Marine, à Toulon), Cotton (bibliothèque 
de Marseilk) ; MM. Durbec et Gaignebet, vice-prés idents de la Fédération; M .... 
Mergui, se..:!'claire de la Fédération. 

Le congres s'cuvre à 9 h 15 dans la belle salle de la Maison des Jeunes et 
de la Culture de Ca\'aillon, sous la présidence de Monsieur le doyen Palanque. 
Monsieur de Brion souhaite la bienvenue aux congressistes. Monsieur Palanque 
le remercie et déclare f\UVerte l'assemblée générale de la fédération. Madame 
Villard, secrétaire générak, présente le rapport moral, adopté à l 'unanimité • 
Monsieur Olivesi, trésorier, dOnl • ..: lecture du rapport financier, il demande que 



l'on relève les cotisations, en raison des frais en augmentation constante ; à 
J'unanimité, le rapport est approuvé et la cotisation portée à 50 F. Monsieur 
paianque rappelle que l'assemblée générale comporte le renouvellement du burea~, 
éiu pour trois ans ; il annonce qu'il souhai tt! abandonner la présidence qu'JI 
aS::iure depuis la fondation de la fédération, en 1950, rt propose d'y porter 
Monsieur Pierre Guiral , professeur à l'université de Provence, l'un des vice-prési
d.ents. L'assemblée consacre cette proposition par des applaudissement, spontané~. 
lm outre, en remplacement de Monsieur Aubenas, professeur honoraire à J'univer
sité de Nice, vice-président, qui se retire lui-aussi, Monsieur Palanque suggèr~ de 
~esigner Monsieur Bordes, professeur à l'université de Nice, suggestion adoptée 
Messieurs Durbec, de Font-Réaulx et Gaignebet voient leurs mandats de vice-prési
dents renouvelés; Monsieur Février est plus particulièrement chargé de la 
direction de la revue. Le nouveau président remercie les membres de l'assemblée 
~t propose que Monsieur Palanque soit nommé président d'honneur, ce qui est 
ratifié par de vifs applaudissements. 

Monsieur Carrère, président de l'association de la Maison des Jeunes et de 
ia Culture, qui a mis gracieusement ses locaux à notre disposition, souhaite à sOi 
tour la bienvenue aux membres de la fédération. 

Sous la conduite de Monsieur Dumoulin a lieu ensuite la visite de ] 'ar{' 
romain, du cloître et de la cathédrale, monuments très intéressants, ainsi que dE. 
la synagogue du XVIII" siècle, et du musée judéo-comtadin organisé par Monsieur 
Uumoulin lui-même. En outre, Madame Aubert, archiviste de la ville, présente 
au grand couvent des documents sur l'histoire de Cavaillon. A midi , Monsieur Je 
Maire de Cavaillon reçoit les congressistes à l'hôtel de ville; il rappelle le rôle 
économique actuel de Cavaillon et marque l'intérêt qu'il prend aux études histori
ques en remettant la médaille d'honneur de la ville à Monsieur Henri Peretti, 
i'un des conférenciers, enfant de Cavaillon. Monsieur Palanque exprime le!) 
i:emerciements de l'assistance pour l'accueil qui est fait à la fédération. l!n 
:'lpéritif d'hormeur termine la matinée. 

L'après-midi a lieu la première séance de travaiL Les communications 
suivantes sont présentées : 

M. Michel Vovelle : Rapport sur l'état présent des études sur les société .. 
d'Ancien Régime dans cette région. 

M_ Henri Dubled Les problèmes posés par le cours de la Basse-Duranct 
jusqu'en 1791. 

M. Michel Feuillas : Quelques aspects de la vie économique et sociale à Cavaillor: 
au XVlI' siècle, d'après le journal du chanoine Jean-Gaspard de Grasse (1623· 
1684). 



M. Gérard Gangneux Mouvement du revenu foncier dans la commanderie 
d'Avignon aux XVIIe et XVIII' siècles. 

M. Moulinas : Les failli tes e.n chaîl1e des négociants juifs de l'Isle et de Cavaillon 
en 1778. 

M. J .·P. Poisson: L'activité notariale à Digne· Avignon au milieu du XVIII" siècle. 
M. Henri Peretti : Cavaillon lau début du XIV" siècle, élude économique et sociale. 

De nombreux échanges Ide vues ont lieu entre MM. Gaudin, Vovelle, Dubled, 
Georgel in, de Font-Réaulx, Gangneux, Moulinas, Guiral, Venard, Lacave, Poisson, 
La discussion sur la communication de M. Peretti est remise au 1endemain, 

Le dimanche matin, la s~ance s'ouvre par une courte intervention de Monsieur 
Oclarozière, directeur régional des affaires culturelles, qui annonce l'implantation 
à Aix de cette direction, et assure la Fédération de l'appui de son adminis tra tion. 
Viennent ensuite les communications : 
M. Chiffoleau : La ville du Midi comme espace social original : l'exemple de 

Cavaillon au XIV" siècle. 
Mme Iancu : PréoccupatiollS intelleclllelles des médecins Juifs au Moyen Age; 

inventaire de bibliothèques. 
M. Michel Lacave : Les entreprises industrielles dans le Bas-Comtat enlre 1460 

et 1560. 
M. Marc Venard ; Les cOllfréries de métiers dans le Comtat Venaissin au XVI

siècle. 
Mme Zerner : Populat ion et mise en valeur du terroir de Cavaillon au milieu du 

XV" siècle. 
M. Mesliand : Rapport sur la vie économique actuelle de la région . 

La discussion qui s'ouvre ensuite comporte des interventions de MM. Durbec, 
Lacave, de Font-Réaulx, Pe*t, Dubled, Coulet, Stoutf, Guiral. 

Après le déjeuner en cèmmun à l'Isle-sur-Sorgue, Monsieur Dumou lin guide 
les congressistes dans la visite de la ville, qui compte une église au décor 

~V~~~a:~~~~/o~,~s~ sf~~t c~:t:i~~I::r d~~isl:~~ieit~~ ?'~r;~~~~:q~;c~eueq~~ ~e~~~~~r~: 
congrès, tenu pour la cinquième fois dans le département de Vaucluse. 

Madeleine VILLARD. 

CONGRÉS 1977 

En 1977, la rencontre aura lieu à Fréjus. Le thème choisi est: La mer 
(Hommes et choses de la mer) . L'attention devra se porter essentiellement pour 
J'antiquité et le moyen-âge sur les conditions de la vie sur le bateau, sur les 
installations matérielles. Pour les périodes plus récentes, l'accent sera mi s sur 
les hommes de mer. On laissera donc de côté, volontairement, le commerce et 
les questions économiques qui ont souvent été abordées de façon prioritaire 
dans d'autres rencontres ou des travaux récents. 


